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O Amazo-
nas alcançou, 
até outubro,  
US$ 13,7 bilhões em 
importações neste 
ano, superando o total 
de 2023, que foi de US$ 
12,6 bilhões. De acordo com 
informações da Secretaria 
de Estado de Desenvolvi-
mento Econômico, Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), a implantação 
de portos provisórios 
no Amazonas tem fei-
to a diferença na eco-
nomia do Estado. A 
previsão é de que o 
Estado atinja US$ 16 
bilhões até o fim do 
ano, tornando 2024 
o ano recorde para 
as importações dos 
últimos sete anos.
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Uma equipe de qua-
tro garis da Mar-
quise Ambiental, 
empresa tercei-

rizada pela Prefeitura de 
Manaus, foi protagonista 
de uma história digna de 
filme. Os agentes Welling-
ton Santos, Everton Alves, 
Alexandre Ferreira e o mo-
torista Anderson Gibson 
encontraram R$ 7 mil, que 
haviam sido descartados 
por engano e devolveram 
a quantia para a dona, no 
São José Operário 4, na 
Zona Leste. A Prefeitura de 
Manaus divulgou o casa na 
noite desta quinta-feira (7).

O valor em questão, per-
tencente a uma empresária 
da região, foi jogado fora 
pelo marido dela, que con-
fundiu o pacote de dinheiro 

com sacos de lixo domésti-
co. Ao entregar o material 
para Wellington Santos, o 
marido não fazia ideia de 

Wellington Santos, Everton Alves, Alexandre Ferreira e o motorista Anderson Gibson foram os protagonistas da história

DIVULGAÇÃO

que ali estava uma quantia 
importante para o negócio 
da esposa, uma loja de rou-
pas na mesma rua.

Ao perceber o erro, o 
homem entrou em con-
tato imediatamente com 
Wellington, perguntando 

se ele e a equipe tinham 
visto uma sacola azul es-
pecífica entre os resíduos. 
Prontamente, os quatro 

Valor foi jogado 
fora pelo marido de 
uma empresária, 
que confundiu o 
pacote de dinheiro 
com lixo

Garis encontram R$ 7 mil 
e devolvem dinheiro à dona

garis iniciaram uma busca 
minuciosa entre os sacos 
coletados, e em meio aos 
resíduos, Wellington con-
seguiu identificar a sacola 
e devolveu ao marido da 
empresária, que, aliviado e 
extremamente grato, reve-
lou que ali estavam R$ 7 mil 
destinados ao caixa da loja.

A repercussão do ato de 
honestidade foi imediata. 
Moradores e comerciantes 
do bairro expressaram sua 
admiração e elogiaram o 
caráter dos garis envol-
vidos, apelidando-os de 
“Quarteto Fantástico”. 

A empresária, emocio-
nada, agradeceu pessoal-
mente aos quatro, ressal-
tando a importância desse 
gesto para sua confiança 
nos valores da comunidade.

Para os garis Wellington San-
tos, Everton Alves, Alexandre 
Ferreira e Anderson Gibson, o 
que eles fizeram foi apenas um 
reflexo de seus princípios.

“A gente trabalha todos 
os dias com dedicação. De-
volver o que não era nosso 
foi a atitude certa”, afirmou 
Wellington, que foi o pri-
meiro a encontrar a sacola.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Que a vitória de Trump inspire o Brasil a seguir o mesmo caminho”

Últimos a saber, ministros alvos de cortes 
se acham traídos

Sobrou pra geral
Os ministros Desenvolvimento 

Social, Previdência, Saúde, Edu-
cação e Trabalho, chamados às 
pressas ao Planalto, reclamaram 
de “traição”.

Cama feita
Entre as opções da turma enca-

beçada por Haddad, tem ajustes 
no BPC, Fundeb e outros benefí-
cios... mas ninguém foi avisado da 
intenção.

Sem embromation
O bicho pegou quando a solução 

dos ministros foi “combater frau-
des”. Tebet explicou que só isso 
não seria suficiente. É corte mesmo.

Penduricalho
Sobrou até para “Bessias” da AGU, 

ausente, mas lembrado, que tenta 
engordar salário de sua turma com 
mais um privilégio: o auxílio-saúde.

Governo Lula reage mal à nova 
derrota da esquerda

Lula (PT) se demorou a cum-
primentar o presidente eleito dos 
EUA, após insultar Donald Trump 
(R) e manifestar “preferência” pela 
candidatura afinal derrotada de 
Kamala Harris (D). Com idêntica 
cara de espanto, o ministro dos 
desacertos econômicos Fernando 
Haddad, cujo dever é zelar pelas 
boas relações com países que in-
vestem no Brasil, cometeu indeli-
cadeza desnecessária, dizendo que 
o dia teria amanhecido “tenso”. A 
esquerda raivosa não captou o re-
cado do Brasil que saiu das urnas.

Perdeu, mané
O silêncio inicial de Lula e a gros-

seria de Haddad mostram não ha-
ver caído a ficha na esquerda de 
que, outra vez em 2024, perdeu, 
mané.

Países têm interesses
Chefes de Estado e de Gover-

no não podem ter “preferências 
políticas” nos países alheios, têm 
interesses a serem preservados 
ou viabilizados.

Muito parecidos
Assim como Lula ensaiou com 

Trump, o arqui-inimigo Bolsonaro 
fez erro idêntico, há quatro anos, 
demorando a reconhecer a vitória 
de Joe Biden.

Preferida dos ricos
Nos EUA, Kamala Harris só venceu 

o empresário Donald Trump entre 
os ricos. A democrata conseguiu 
54% dos votos entre americanos 
com renda superior a US$100 
(R$600) mil por ano.

Salazar reeleita
Foi reeleita a deputada repu-

blicana Maria Elvira Salazar, que 
defende cancelar o visto do mi-
nistro Alexandre de Moraes (STF) 
e demais autoridades que promo-
vem atos de censura e perseguição 
política.

Duas caras
O senador Rogério Marinho (PL-

-RN) comparou ataques de Lula a 
Donald Trump ao novo discurso do 
petista, agora amigável ao presiden-
te eleito dos EUA: “muda o discurso 
sem o menor constrangimento”.

Derrotas múltiplas
Para o cientista político Paulo 

Kramer, além de Kamala, os insti-
tutos de pesquisa foram os grandes 
derrotados nos EUA. “O duro é 
determinar em quem o povo ame-
ricano menos confia”, diz. Incluindo 
a imprensa.

Intimidou, perdeu
Marcel van Hattem (Novo-RS) 

mandou às favas a Polícia Federal, 
que o aguardava para depor sobre 
seu discurso na Câmara. Chamou 
isso de intimidação e diz que não 
irá cumprir ordens ilegais.

Ninguém liga
A Associação Brasileira de Im-

prensa (ABI) que já foi tão respei-
tada, passou vergonha divulgando 
vexatória carta a Lula pedindo corte 
das relações com Israel até que 
surja “uma Palestina livre”. Deu 
em nada.

BRB na F1
O BRB acertou em outra par-

ceria, além do Flamengo, que fez 
disparar a clientela do banco. O 
piloto Gabriel Bortoleto, que mar-
ca a volta do Brasil à Fórmula 1, 
é patrocinado pelo BRB desde 
2023.

Brasil derruba o Google
Após o Google apontar que o 

dólar teria atingido R$6,19, o maior 
site de buscas do mundo teve 
que retirar a cotação da moeda 
americana do ar. A “manutenção” 
afetou sites de finanças e câmbio 
em todo o Brasil.

Pensando bem…
…para agente da CIA, não impor-

ta quem é o presidente dos EUA.

Poder sem Pudor
Dama de vermelho
Primeira-dama dos Estados 

Unidos, Jill Biden espantou os 
americanos no dia da eleição ao 
sair de casa vestindo vermelho, 
a cor republicana, e sugerindo 
possível voto no oposicionista 
Donald Trump. Ela sempre se 
manifestou inconformada com o 
Partido Democrata por humilhar 
seu marido substituindo-o na 
disputa presidencial. A primeira-
-dama fez lembrar a sabedoria do 
saudoso embaixador José Apa-
recido de Oliveira, que sempre 
recomendava aos políticos menos 
experientes: “Jamais conte suas 
brigas políticas em casa. Depois a 
gente se compõe com o adversá-
rio, esquece as desfeitas, mas as 
nossas mulheres, não; elas nunca 
esquecem”, enfatizava.

Foi a secretária-executiva da Casa Civil, Miriam Belchior, quem soou a trombeta para que fossem chamados 
ao Planalto, para exercerem uma espécie de direito de defesa na reunião em que Lula (PT) definia com a 
equipe econômica a tesourada nos gastos públicos. A reunião começou com Rui Costa (Casa Civil), Fernando 
Haddad (Fazenda), Simone Tebet (Planejamento) e Esther Dweck (Gestão). Ex-ministra do Planejamento, 
Miriam sabe que, sem os ministros alvos das medidas, o corte não anda.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM

Carro por assinatura: de CNH suspensa 
a definitiva, é possível assinar

Só quem dirige sabe o quão prazerosa é essa 
sensação. Me arriscaria a dizer, inclusive, que dirigir 
é sinônimo de liberdade. No entanto, para que se 
possa dirigir, são necessárias duas coisas, sendo um 
veículo e, claro, a permissão para conduzir o mesmo, 
a famosa CNH – Carteira Nacional de Habilitação.

Para tanto, existem estágios necessários para 
que se possa estar habilitado para dirigir, sendo as 
aulas obrigatórias na autoescola, e as provas teó-
rica e prática, onde, se aprovado, o aluno receberá 
a PPD – Permissão para Dirigir, que, na prática, é 
a CNH provisória; e, no prazo de um ano, caso não 
se cometa nenhuma infração grave ou gravíssima, 
poderá solicitar a troca pela CNH definitiva.

Porém, existem dúvidas em relação à situação da 
CNH quando o motorista quer adquirir um carro por 
assinatura. Para contextualizar, essa modalidade 
vem crescendo constantemente no Brasil devido 
a uma série de fatores, como a inviabilidade na 
aquisição de financiamento para a compra de car-
ros novos, somada às altas taxas de juros – taxa 
Selic em 13,75%. Ainda, outros fatores favorecem 
a assinatura de um carro, como a despreocupação 
com IPVA, seguro, manutenção, que, notoriamente, 
caíram no gosto do brasileiro, ficando somente com 
a obrigação de abastecer e dirigir – e de colocar o 
cinto de segurança.

Para endossar, de acordo com dados divulgados 
pela ABLA (Associação Brasileira das Locadoras de 
Automóveis), em 2022, o setor contabilizou 106 mil 
usuários ativos nessa modalidade no país. O avanço 
do segmento foi de 16%, em comparação com o 
mesmo período de 2021.

No entanto, quem deseja ter um carro por assina-
tura e não tem ainda a CNH, é possível ser o titular 
do contrato, sem nenhum impeditivo. Nesse caso, 
precisa-se de um motorista com CNH válida para 
conduzir o veículo. A mesma regra vale para quem 
ainda tem a PPD, podendo realizar normalmente a 
assinatura, constando no contrato como motorista 
adicional.

Já quando a CNH está suspensa ou em renovação, 
é perfeitamente possível assinar um carro. Para 
tanto, é necessário incluir outra pessoa como con-
dutor principal, e, quando a situação em questão 
estiver normalizada, poderá normalmente fazer a 
inclusão no contrato.

O mercado de carro por assinatura, embora não 
seja novidade, é preferido por uma classe de pesso-
as menos conservadora, ou seja, novos motoristas 
e pessoas que não tem um sentimento de apego 
pelo carro na garagem são o público-alvo. Os jovens 
com idade inferior a 21 anos, inclusive, podem ter 
um carro por assinatura, desde que já tenham a 
CNH definitiva.

Alan Lewkowicz
é formado em Administração de Empresas pela ESPM 
e trabalha há mais de 17 anos no mercado automotivo.

Jair Bolsonaro (PL) sobre a vitória do republicano Donald Trump nos Estados Unidos
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A conselheira-presi-
dente Yara Amazônia 
Lins foi reeleita para 
liderar o Tribunal de 

Contas do Amazonas (TCE-
-AM), no biênio 2026-2027. 
Com essa recondução, aprova-
da após alteração no regimen-
to do tribunal pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), Yara se torna a primeira 
conselheira a conquistar um 
mandato consecutivo na his-
tória do TCE-AM.

Primeira mulher a presidir a 
Corte entre 2018 e 2019, Yara 
Amazônia Lins retornou à pre-
sidência em eleição realizada 
em 2023 para gerir o biênio 
2024-2025 e, agora, será a 
primeira a liderar a instituição 
por três mandatos.

A reeleição de Yara e do 
novo corpo diretivo do TCE-
-AM aconteceu durante ses-
são extraordinária realizada 
na quinta-feira (7), por cinco 
votos favoráveis e um voto 
em branco. Votaram os conse-
lheiros Érico Desterro, Josué 
Cláudio Neto, Mario de Mello 
e a própria conselheira-presi-
dente, além dos conselheiros 
Júlio Pinheiro e Luis Fabian 
Barbosa, que votaram por 
meio de carta. O conselheiro 
Ari Moutinho Júnior, em gozo 
de férias, não manifestou inte-
resse em participar do pleito. 

A decisão da Aleam, que 
alterou dispositivos das Leis 
nº 2.423/1996 (Lei Orgânica 
do TCE-AM) e nº 4.743/2018 
(Plano de Cargos, Carreiras e 
Remunerações), teve aprova-
ção unânime pelos deputados 

da casa e foi fundamentada 
pelo objetivo de alinhar o tri-
bunal amazonense a práticas 
vigentes em outras cortes de 
contas estaduais e federais, 
como os Tribunais de Contas 
do Pará, do Ceará e da União.

A partir de agora os conse-
lheiros elegem cargos como 
presidente, vice-presidente, 
corregedor-geral, ouvidor e 

Yara Amazônia Lins foi reeleita para liderar o Tribunal de Contas do Amazonas (TCE-AM), no biênio 2026-2027
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coordenador-geral da Esco-
la de Contas Públicas, para 
mandatos de dois anos, com 
permissão para uma nova re-
condução aos mesmos cargos. 
A convocação para nova elei-
ção pode ser realizada após 
um ano do último pleito.

Novo corpo diretivo
Na mesma eleição, o co-

legiado elegeu o conselhei-
ro Josué Cláudio Neto como 
vice-presidente da corte de 
contas amazonense. Já a cor-
regedoria do Tribunal ficará  
sob gestão do conselheiro Luis 
Fabian Barbosa. 

A coordenação da Escola 
de Contas Públicas continu-
ará com o conselheiro Júlio 
Pinheiro, que ocupará o cargo 

pela terceira vez e o conselhei-
ro Mario de Mello seguirá nas 
atividades da Ouvidoria.

A definição da presidência 
da 1ª e 2ª Câmara do TCE-AM 
será feita durante a 1ª Sessão 
Ordinária do Tribunal Pleno 
de 2026. 

Trajetória
Em sua trajetória, Yara 

Primeira mulher 
a presidir a Corte, 
conselheira vai liderar 
a instituição por três 
mandatos

Yara Amazônia Lins é reeleita 
presidente do TCE-AM

Temer afirma já ter cumprido sua missão na política e descarta participar de eleições novamente

Temer afasta rumores sobre ser vice de Bolsonaro
DIVULGAÇÃO
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O ex-presidente Michel 
Temer (MDB) voltou às 
manchetes do noticiário 
político após declarações 
do também ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) de que, 
caso conseguisse reverter 
a inelegibilidade para con-
correr ao Palácio do Pla-
nalto em 2026, poderia 
escolher Temer para ser 
vice em sua chapa. 

Os rumores sobre uma 
nova candidatura à vice-
-presidência da República, 
no entanto, não se confir-
marão. Quem garante é o 
próprio Temer, que afirma 
já ter cumprido sua mis-
são na política e descarta 
participar de eleições no-
vamente. 

“Eu saí da vida pública. Já 
fiz o que tinha de fazer ao 
longo de 32 anos”, afirmou 
Temer. “Aquilo é uma brin-
cadeira, só pode ser. Achei 
esquisitíssimo.”

O emedebista, que go-
vernou o Brasil entre 2016 
e 2018, após o impeach-

ment de Dilma Rousseff 
(PT), antecedeu Bolsonaro 
no cargo. Temer também 
foi secretário estadual de 
Segurança em São Paulo, 
deputado federal, presi-
dente da Câmara e vice-
-presidente da República. 

Temer revelou que man-
tém conversas com Bolso-
naro, mas apenas de forma 
eventual.  

“Desde aquele episódio 
com o Alexandre [de Mora-
es, em que o ex-presidente 
intermediou um entendi-
mento entre o ministro do 
Supremo e o então presi-
dente depois de ataques de 
Bolsonaro a Moraes], Bol-
sonaro me pede palpites de 
vez em quando. Mas nada 
mais do que isso”, afirmou 
o ex-presidente.

Questionado sobre a 
declaração de Bolsonaro, 
que disse não descartar a 
hipótese de ter Michel Te-
mer como vice em 2026, o 
ex-presidente respondeu: 
“Se ele [Bolsonaro] disse 

isso, então ele foi delicado. 
Se ele falasse que descarta, 
poderiam achar que sou eu 
que estou querendo”. 

Vitória de Trump 
Segundo Michel Temer, 

a vitória do republicano 
Donald Trump nas eleições 
presidenciais dos Estados 
Unidos não deve benefi-
ciar Bolsonaro nos proces-
sos aos quais ele responde 
no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) nem será capaz 
de reverter sua inelegibi-
lidade, determinada pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). 

“Eu não acho que isso vá 
acontecer. Pode, eventu-
almente, ser usado como 
argumento, mas não no 
campo jurisdicional. Se ele 
se tornar elegível, será por 
uma eventual disposição do 
Judiciário”, opina Temer.

“Efetivamente, para 
você cuidar dessa questão 
da inelegibilidade, tem que 
contar com o Poder Ju-

Manaus, sexta-feira, 8 de novembro de 2024

diciário. Eleito Trump nos 
EUA, isso vai influenciar o 
Judiciário daqui? Eu não 
acredito. Você veja o que 
o Alexandre fez no caso 
do Elon Musk [dono do X, 

antigo Twitter]. Por mais 
pressões variadas que 
existissem, a posição dele 
foi firme”, completou.

Ainda segundo o ex-pre-
sidente, a relação entre 

Brasil e EUA deve se man-
ter “institucional”, apesar 
das divergências político-
-ideológicas entre Trump 
e o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

Amazônia Lins acumula qua-
se cinco décadas de serviço 
ao TCE-AM, onde começou 
como taquígrafa em 1975 e 
assumiu o cargo de conse-
lheira em 2014. Em sua pri-
meira gestão, ela liderou o 
processo de modernização 
do tribunal, incluindo a im-
plementação de um dos maio-
res data centers da região 
Norte, o que impulsionou a  
eficiência da corte. 

Já em seu mandato atual, 
iniciado em 2024, Yara Lins 
tem reafirmado o compromis-
so com a valorização dos servi-
dores e o foco na humanização 
da gestão, especialmente com 
a criação de e incentivo de 
medidas que dão às mulheres 
poder de fala e de ação, além 
de benefícios e melhorias no 
setor médico.

Outro destaque da gestão 
de Yara é a abordagem peda-
gógica no controle de contas 
públicas. Segundo ela, o TCE-
-AM deve atuar, sobretudo, 
como um parceiro dos ges-
tores públicos, orientando-os 
para evitar erros administrati-
vos. Em seu discurso de pos-
se em 2024, a conselheira-
-presidente reforçou essa 
missão e expressou o desejo 
de consolidar o tribunal como 
um modelo de transparência 
e eficiência na administração 
pública.

Com a reeleição, a conse-
lheira-presidente dará conti-
nuidade à sua plataforma de 
gestão, que prioriza o forta-
lecimento do quadro técnico, 
a modernização contínua do 
Tribunal e a promoção de um 
ambiente de diálogo entre a 
Corte e outras esferas do po-
der público. Essa nova fase é 
vista como uma oportunidade 
para aprofundar os avanços 
já conquistados e reforçar o 
papel do TCE-AM na admi-
nistração estadual.
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CGU mira ONGs que receberam 
R$ 515 milhões em emendas
Relação das 
organizações foi 
elaborada após 
determinação do 
ministro Flávio Dino

A Controladoria-Geral 
da União (CGU) in-
vestiga 20 ONGs que 
receberam R$ 515 

milhões em emendas parla-
mentares de políticos de par-
tidos da base do governo, do 
centrão e da direita de 2020 
a 2024.

O objetivo do órgão é ana-
lisar a aplicação desses re-
cursos, a capacidade técnica 
dessas instituições e a trans-
parência das contratações.

A relação foi elaborada após 
uma determinação do minis-
tro Flávio Dino, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), para 
um pente-fino em todos os 
tipos de emendas, como as 
de relator, de comissões e as 
chamadas Pix —modalidade 
de emenda individual que en-
via repasses para prefeituras.

Há repasses de emendas 
durante os governos Jair Bol-
sonaro (PL) e Lula (PT) e, en-
tre os autores das emendas, 
até políticos do ex-partido de 
Dino em sua carreira política, 
o PC do B. Essa relação de 
ONGs não determina alguma 
ilegalidade, mas sim que a 
aplicação dos recursos será 
analisada pela Controladoria.

Dino havia prorrogado até o 
próximo dia 11 a entrega pela CGU 
da apresentação de uma audi-
toria de todos os repasses de 
emendas parlamentares para 
ONGs e demais entidades do 
terceiro setor neste período, mas 
a Controladoria decidiu anteci-
par em alguns dias essa entrega.

O ministro tem afirma-
do que pretende discutir 
com os demais ministros 
da corte, em 2025, se o 
montante das emendas 
parlamentares é compa-
tível com a separação dos 
Poderes.

Segundo Dino, o debate é 

motivado pelo aumento do 
valor das emendas durante o 
governo Bolsonaro —um sal-
to de R$ 13,8 bilhões empe-
nhados em 2019 para R$ 37,5 
bilhões em 2020, em valores 
nominais (sem correção da in-
flação). Neste ano, elas somam 
quase R$ 52 bilhões.

CGU investiga 20 ONGs que receberam 
R$ 515 milhões em quatro anos

Réus ficaram em acampamento nos ataques do 8 de janeiro

STF condena 14 réus por 
atos no 8 de janeiro

DIVULGAÇÃO

BRASÍLIA

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) condenou 
mais 14 réus por envolvi-
mento nos ataques de 8 
de janeiro. Eles estavam 
no acampamento mon-
tado no Quartel-General 
do Exército, em Brasília, 
enquanto parte dos pre-
sentes se deslocou rumo 
à Praça dos Três Poderes, 
onde aconteceram atos de 
vandalismo.

A decisão aconteceu em 
julgamento virtual no STF, 
encerrado na terça-feira 
(5). Oito ministros acom-
panharam a posição do re-
lator, o ministro Alexandre 
de Moraes.

Responsabilidade
A Procuradoria-Geral da 

República (PGR) argumen-
tou que os crimes no 8 de 
janeiro tiveram origem em 
uma atuação coletiva e que, 
por esse motivo, os acusa-
dos dividem uma parcela da 

responsabilidade, mesmo 
que não tenham participa-
do dos atos de vandalismo.

Os condenados rejeita-
ram um Acordo de Não 
Persecução Penal (ANPP) 
proposto pela PGR.

Adesão
De acordo com Moraes, 

mesmo depois dos atos 
de 8 de janeiro, os réus 
permaneceram no acam-
pamento, o que reforçaria 
a adesão dos acusados à 
“finalidade golpista e an-
tidemocrática”.

O ministro pontuou que 
mais de 400 réus em si-
tuação idêntica à dos con-
denados desta semana 
optaram por confessar os 
crimes e firmar o acordo 
proposto pela PGR. No en-
tanto, nos casos dos 14 réus 
condenados nesta sema-
na, as defesas alegaram 
que não houve intenção 
de cometer crimes.

As emendas são uma forma 
pela qual deputados e sena-
dores conseguem enviar di-
nheiro para obras e projetos 
em suas bases eleitorais e, 
com isso, ampliar seu capital 
político. A prioridade do Con-
gresso é atender seus redutos 
eleitorais, e não as localidades 
de maior demanda no país.

A lista de ONGs preparada 
pela Controladoria foi um dos 
temas da conversa entre o 
ministro da CGU, Vinícius Mar-
ques, e o presidente Lula no 
Palácio do Planalto na terça 
(5), por causa do grande nú-
mero de partidos envolvidos 
nas transferências.

O recorte utilizado pela 
Controladoria foi o das insti-
tuições que mais receberam 
esses recursos no período. A 
legislação veda o repasse di-
reto de recursos de emendas 
Pix a organizações não gover-
namentais.

Das selecionadas pela CGU, 
dez ONGs receberam R$ 
497,4 milhões em repasses 
em emendas, de 2020 a 2024, 
e as outras dez receberam a 
destinação de R$ 27,7 milhões 
apenas por emendas Pix, com 
R$ 18,2 milhões já pagos.

De acordo com nota da Con-
troladoria, a seleção de ONGs 
a ser investigada seguiu cri-
térios técnicos rigorosos, com 
foco na transparência e no 
interesse público. O órgão in-
formou que, por se tratar de 
um trabalho em andamento, 

não comentaria detalhes de 
auditorias em curso.

Uma das organizações rela-
cionadas, a Associação Moriá 
é exemplo do suprapartida-
rismo na distribuição desses 
recursos.

A organização, cuja sede é 
em uma sala de um prédio co-
mercial na área central de Bra-
sília, recebeu R$ 20,3 milhões 
em emendas de políticos dos 
mais variados partidos, como 
o senador Izalci Lucas (PL-DF), 
a deputada distrital Paula Bel-
monte (Cidadania-DF) e a ex-
-deputada federal Perpétua 
Almeida (PC do B-AC).

Izalci Lucas divulgou nas 
redes sociais que “destinou 
sozinho R$ 7,5 milhões em 
emendas parlamentares para 
o projeto” de jogos educacio-
nais digitais. O senador afir-
mou que todas as informações 
da emenda estão na plata-
forma do governo, com pare-
ceres favoráveis das análises 
dos técnicos do Ministério do 
Esporte.

Perpétua disse que enviou 
R$ 3,1 milhões para a ONG 
realizar jogos educacionais di-
gitais, com salas específicas 
para aulas, cursos e jogos no 
Acre, e que o programa está 
em execução.

Já Paula Belmonte destinou 
R$ 500 mil em emenda indi-
vidual, quando era deputada 
federal, para a realização de 
um evento de jogos estudantis 
digitais em Brasília.
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Amazonas alcançou, 
até outubro, US$ 13,7 
bilhões em importações, 
superando o total de 
2023, que foi de 
US$ 12,6 bilhões

   Em Tempo

Em 2024, a implanta-
ção de portos tempo-
rários no Amazonas 
tem feito a diferença 

na economia do Estado. Os 
números das importações 
comprovam isso.

De acordo com informa-
ções da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Sedecti), 
até outubro, o Amazonas 
alcançou US$ 13,7 bilhões 
em importações, superan-
do o total de 2023, que foi 
de US$ 12,6 bilhões.

A previsão é de que o Es-
tado atinja US$ 16 bilhões 
até o fim do ano, tornando 
2024 o ano recorde para 
as importações dos últimos 
sete anos.

Em uma comparação entre 
outubro de 2023 e outubro de 
2024, o salto nas importações 
é expressivo. Em 2023, com 
as restrições portuárias em 
decorrência da seca, o esta-
do registrou apenas US$ 604 
milhões em importações.

Neste ano, com os portos 
temporários operacionais, 
o valor para o mesmo mês 
chegou a US$ 1,378 bilhão.

Segundo o titular da Se-
decti, Serafim Corrêa, a di-

Implantação de portos temporários no Amazonas faz diferença na economia do Estado

Portos provisórios impulsionam 
recorde de importações em 2024

vulgação dos números de 
importação constatou que os 
portos temporários em Ita-
coatiara fizeram a diferença 
em favor da economia ama-
zonense, mantendo-a aque-
cida e em funcionamento, 
mesmo em períodos críticos.

“Para que se tenha uma 
ideia, no mês de outubro 
do ano passado, quando 
Manaus ficou sem rece-
ber navios durante todo 
o mês, entraram cerca de 
604 milhões de dólares. 
Este ano, no mesmo perí-
odo, entraram 1.378 bilhões 
de dólares, portanto mais 
de 700 milhões em relação 
ao ano anterior. Isso fez 
uma diferença enorme, a 
economia não parou. E este 
ano nós teremos importa-
ções em torno de 16 bilhões 
de dólares, que talvez seja 
o maior número da nossa 
história”, destaca Corrêa.

Nos últimos anos, o Ama-
zonas já vinha registrando 
resultados significativos: fo-
ram US$ 14,1 bilhões em 2022, 
US$ 13,2 bilhões em 2021, US$ 
9,7 bilhões em 2020, US$ 10,1 
bilhões em 2019 e US$ 9,9 
bilhões em 2018.

Porém, 2024 promete 
marcar um novo patamar, 
reforçando o papel dos 
portos temporários e a im-
portância da Zona Franca 
de Manaus para a econo-
mia do estado e do país.

Mais de 25 mil contêineres
A operação dos portos 

temporários em Itacoatiara 
já permitiu o transporte de 

mais de 25 mil contêineres e 
o desembarque de 21 navios, 
assegurando a continuidade 
das atividades industriais e co-
merciais na região. Com a arti-
culação da Sedecti, a operação 
é conduzida pelos grupos Chi-
batão e Super Terminais.

Os portos temporários 
foram projetados para 
operar em áreas de baixa 
profundidade, permitindo 
que o transporte de mer-
cadorias continue fluindo 
mesmo com a redução dos 
níveis dos rios, antes das 

áreas críticas, como a en-
seada do Rio Madeira e a 
Costa do Tabocal.

A transferência de contê-
ineres garante o abasteci-
mento contínuo de produtos 
e insumos essenciais para o 
comércio e a indústria.

Essa estrutura faz par-
te de um plano logístico 
para minimizar os impac-
tos da estiagem na econo-
mia do Amazonas, assegu-
rando o abastecimento da 
Zona Franca de Manaus e  
do comércio local.

Liquidações da Black Friday devem atrair amazonenses
DIVULGAÇÃO

CONSUMIDORES 

Inspirada na tradição 
americana de grandes 
liquidações, a Black Fri-
day, promovida no fim de 
novembro, atrai muitos 
consumidores em busca 
de ofertas. Neste ano, as 
liquidações ocorrem no 
dia 29 de novembro.  

No Amazonas, 94% dos 
consumidores pretendem 
aproveitar as compras 
durante o evento, que 
oferece uma variedade 
de descontos em diver-
sos produtos. Os dados 
são da Federação do Co-
mércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Amazonas 
(Fecomércio AM).

Para este ano, 70% dos 
consumidores pretendem 
gastar entre R$ 81 e R$ 
250. Outros 12% estimam 
gastos entre R$ 251 e R$ 
400, enquanto 14% pla-
nejam desembolsar mais 
de R$ 400.

Na lista de compras, os 
consumidores têm inten-
ção de adquirir vestuário 
(20%), cosméticos e per-
fumes (18%), celulares e 
eletroeletrônicos (17%) e 
calçados (16%).

Orientação
Para garantir uma expe-

riência de compra segura 

e consciente, o Instituto 
de Defesa do Consumidor 
(Procon-AM) orienta que 
os consumidores façam 
pesquisas de preços com 
antecedência e lembra 
que as promoções devem 
seguir os procedimentos 
estabelecidos pelo Código 
de Defesa do Consumidor 
(CDC).

“É fundamental que o 
consumidor pesquise os 
preços antes do evento, 
para poder comparar os 
valores no dia e evitar a 
chamada ‘maquiagem de 
preço’ — quando o valor é 
aumentado antes e redu-
zido na data da promoção, 
criando uma falsa impres-
são de desconto. Guardar 
folhetos, encartes e, no 
caso de compras online, 
tirar prints das ofertas 
são medidas importan-
tes para se proteger”, 
destaca o diretor-pre-
sidente do Procon-AM,  
Jalil Fraxe.

Fraxe também reforça a 
importância de exigir uma 
nota fiscal e alerta sobre 
compras por impulso. 

“Outra questão impor-
tante é exigir sempre nota 
fiscal na hora da com-
pra, pois é com ela que o 
consumidor fará jus aos 

direitos de garantia se por 
acaso ocorrer defeito, ví-
cio aparente ou oculto no 
produto adquirido. Outro 
ponto bastante impor-
tante é planejar a com-
pra não se esquecendo 
que no início do ano os 
gastos aumentam como 
IPTU, IPVA, material es-
colar, etc”, finaliza.

Dicas do Procon para a 
Black Friday; Planeje suas 
compras; acompanhe os 
preços com antecedência; 
verifique a reputação das 
lojas; fique atento às po-
líticas de troca e devolu-
ção; cuidado com ofertas 
muito tentadoras; cheque 
a segurança do site; exija 
nota fiscal; evite compras 
por impulso.

Denúncias e reclamações
Caso você enfrente pro-

blemas durante a Black 
Friday, como propaganda 
enganosa, falhas na en-
trega ou produtos fora das 
especificações, procure o 
Procon-AM por meio dos 
números (92) 33215-4009 
ou 0800 092 1512, ou via 
e-mail fiscalizacaopro-
con@procon.am.gov.br, 
informando a descrição 
dos fatos e enviando os 
comprovantes da compra.

DIVULGAÇÃO

Manaus, sexta-feira, 8 de novembro de 2024
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Procon-AM orienta consumidores para compras seguras na Black Friday 
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   Em Tempo

O novo superinten-
dente da Polícia 
Federal no Ama-
zonas, João Paulo 

Garrido Pimentel, destacou 
durante sua posse, na ma-
nhã desta quinta-feira (7), 
que a proteção das fron-
teiras e a repressão contra 
o tráfico de drogas serão 
algumas das metas a serem 
alcançadas sob sua gestão.

“Entre os nossos objeti-
vos estão o fortalecimen-
to do combate ao crime 
ambiental, tráfico de dro-
gas e lavagem de dinheiro, 
além do combate ao tráfico 
de armas e a corrupção. A 
Polícia Federal está apri-
morando a sua logística 
para o combate ao crime 
organizado e aqui no Ama-
zonas não seria diferente. 
Em 2025 contamos com 
novos equipamentos para 
fortalecer esse trabalho”, 
afirmou o novo superin-
tendente da PF.

Para que as operações 
recebam um suporte mais 
avançado, João Paulo deu 
destaque à criação do Cen-
tro de Cooperação Inter-
nacional da Amazônia, que 
será responsável por agili-
zar a troca de informações 

entre países que estejam 
realizando ações dentro do 
bioma.

“No mundo cada vez 
mais globalizado, o crime 
organizado não reconhece 

fronteiras. A cooperação 
internacional surge como 
estratégia de fundamental 
importância”, disse.

A cerimônia ocorreu no au-
ditório do Ministério Público 

do Estado do Amazonas e 
contou com a presença da 
procuradora-geral de Justiça 
do Amazonas e anfitriã da casa, 
Leda Mara Albuquerque, que 
compôs a mesa de honra.

João Paulo entrou na Polícia Federal 
em 2009, na Superintendência do AM

TJAM

Outra autoridade presen-
te na posse foi a desem-
bargadora Luiza Cristina 
Marques, que representou o 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM) e salientou a 
importância da confraterni-
zação entre as autoridades 
que atuam no Estado.

“É muito importante esse 
relacionamento institucio-
nal entre o Poder Judiciário 
e os demais órgãos e en-
tidades para que a gente 
tenha um bom desempe-
nho na gestão do Tribunal 
e na sociedade”, ressaltou 
a desembargadora.

O senador Omar Aziz, na 
oportunidade, ressaltou a 
urgência de aumentar o 
contingente da Polícia Fe-
deral, baseado num projeto 
de Lei que ele já apresen-
tou o Senado, que exige 
a realização de concursos 
públicos sempre que hou-
ver queda de efetivo supe-
rior a 5%.

“O papel que a Polícia Fe-
deral pode exercer é mui-
to importante pra todos 
nós, pra sociedade. Quando 
você enfrenta o narcotráfi-
co, você enfrenta ele com 
armas pesadas. Então, ou 
a gente se antecipa a tudo 
isso, ou a gente perde essa 
guerra”, finalizou Omar.

Novo chefe da PF
João Paulo entrou na 

PF em 2009 na Supe-
rintendência Regional 
do Amazonas. Participou 
como membro do Comitê 
da Unidade Gestora da 
Copa do Mundo de 2014, 
em Manaus. Em seguida, 
foi transferido para o Rio 
de Janeiro, onde foi chefe 
polícia em Nova Iguaçu 
e exerceu diversas fun-
ções de destaque. Tam-
bém foi delegado Regio-
nal de Combate ao Crime 
Organizado e delegado 
regional executivo.

Ele foi nomeado no dia 
14 de outubro, onde as-
sumiu o cargo em subs-
tituição a Umberto Ra-
mos, que agora ocupa 
um posto na Embaixada 
Brasileira em Milão, na 
Itália. Formado em Di-
reito pela Universidade 
Federal Fluminense, com 
mestrado em Ciências 
Penais pela Universi-
dade Cândido Mendes 
e pós-graduação pela 
Universidade do Estado 
do Rio de Janeiro, Pi-
mentel também possui 
o Curso de Altos Estudos 
de Política e Estratégia 
pela Escola Superior de 
Guerra.

Polícia Federal 
está aprimorando 
logística para 
combate ao crime 
organizado, de 
acordo com o novo 
superintendente

Novo chefe da PF quer 
reforço nas fronteiras 

Igarapé do Mindu recebe obras de revitalização Curso de Defesa Pessoal 
Feminina abre vagasDIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

PRESERVAÇÃO SERVIÇO

   Da redação

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Secreta-
ria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), anunciou, 
na manhã desta quinta-
-feira (7), a abertura de 
300 novas vagas para o 
Curso de Defesa Pessoal 
Feminina. As aulas iniciam 
no próximo sábado (9) e 
as inscrições podem ser 
feitas pelo WhatsApp.

As aulas serão ministra-
das pela manhã na Arena 
da Amazônia, e as inscritas 
serão divididas em duas 
turmas, uma de 8h às 9h 
e a outra de 9h às 10h. A 
inscrição ocorre por meio 
do WhatsApp pelo tele-
fone (92) 98532-4804 e 
podem participar jovens a 

partir dos 12 anos de idade.
“A gente precisa muito 

de um curso como este. 
É um curso que capaci-
ta mulheres para que se 
defendam, promove uma 
maior autoconfiança e 
faz com que nos sinta-
mos mais seguras, pois 
conseguimos ter um au-
tocontrole na hora que 
acontecer algum proble-
ma”, afirma Ana Cristina, 
integrante do curso.

O Curso de Defesa Pes-
soal Feminina já alcançou 
mais de 1.500 mulheres no 
estado, tendo sido realiza-
do em 11 bairros da capital 
amazonense, no municí-
pio de Parintins, além de 
cinco edições que acon-
teceram na Vila Olímpica 
de Manaus

Aulas iniciam no próximo sábado (9)

Objetivo é solucionar os episódios de 
alagamentos que eram recorrentes na área

O igarapé do Mindu, que 
tem a principal nascente 
localizada no bairro Jor-
ge Teixeira, Zona Leste de 
Manaus, está recebendo 
obras de revitalização. As 
intervenções que acon-
tecem no local fazem 
parte do projeto de ur-
banização, revitalização e 
prevenção ambiental da 
Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
e um dos objetivos é so-
lucionar os episódios de 
alagamentos que eram  
recorrentes na área.

A mudança já aconteceu 
na quarta-feira (6), durante 

a forte chuva que atingiu 
Manaus. Os moradores do 
bairro Jorge Teixeira não 
enfrentaram alagamentos 
graças às recentes obras 
realizadas na área da nas-
cente, e a intervenção, 
que incluiu terraplana-
gem, desassoreamento e 
alargamento do igarapé, 
aumentaram a capacidade 
de vazão da água, demons-
trando a eficácia do serviço.

“Por determinação do 
prefeito David Almeida, se-
guimos avançando nos ser-
viços de terraplanagem e 
nos serviços de alargamen-
to do igarapé do Mindu, e 

já conseguimos observar 
uma melhoria substancial 
na questão dos alagamen-
tos aqui no Jorge Teixeira 
por conta da última tem-
pestade na cidade. Essa 
obra, além de melhorar 
ecologicamente o igarapé, 
também melhora significa-
tivamente o problema dos 
alagamentos”, destaca o 
secretário de Infraestru-
tura, Renato Junior.

O projeto também abran-
geu a desapropriação de 
construções irregulares 
nas margens do igarapé, 
oferecendo suporte com 
benefício social para as fa-

mílias. Com as desapropria-
ções, a equipe da Secretaria 
de Obras deu início aos tra-
balhos de terraplanagem. 

“As ações já apresen-
tam melhorias nas vidas 
das pessoas. A maioria que 
morava aqui sofria muito 
e quando chovia alagava 
tudo e todos perdiam o que 
tinham. Agora, com a obra 
que está sendo executada 
aqui, graças a Deus está 
melhor, e a gente está aqui 
agradecendo a prefeitura e 
a todos que estão apoiando 
a gente”, comenta o auxiliar 
de serviços gerais, Cleusi-
van de Souza, de 43 anos.



O Palmeiras recebe 
o Grêmio, nesta 
sexta-feira (8), no 
Allianz Parque, em 

busca de retomada no Cam-
peonato Brasileiro da Série 

A. A partida vale pela 33ª 
rodada e inicia às 20h30 
(horário de Manaus). 

Após derrota no clássi-
co com o Corinthians, o 
Verdão viu a distância 
para o líder Botafogo 
aumentar para seis 
pontos na tabela de 
classificação. 

Enquanto o time 
comandado por Abel 

Ferreira busca se re-
aproximar do líder, a 

Verdão busca recuperação 
em duelo contra Grêmio

Atacante possui contrato com o 
Al-Hilal até junho do próximo ano

Mudanças esperam impedir que times joguem o Brasileirão desfalcados de atletas convocados

Santos mira contratação de 
Neymar para próximo ano

CBF prepara pausa de jogos 
durante Mundial de Clubes

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

MERCADOCALENDÁRIO

A volta de Neymar ao 
Santos pode se tornar re-
alidade na próxima tempo-
rada. O clube recebeu sinal 
positivo para o retorno e 
agora aguarda a definição 
do atacante, que possui 
contrato com o Al-Hilal até 
junho de 2025.

A ideia da diretoria do 
Peixe era repatriar o ca-
misa 10 em julho, assim 
que o vínculo com a equi-
pe saudita terminasse. 
Mas a possibilidade de um 
acordo amigável entre as 
partes para adiantar a 

rescisão animou o presi-
dente Marcelo Teixeira, 
que agora vê chances de 
contar com Neymar já no 
início do ano. As infor-
mações foram divulgadas 
pelo Uol.

Além de defender seu 
clube de formação, Ney-
mar vê no Santos uma 
oportunidade de retomar 
seu alto nível de jogo após 
grave lesão no joelho e, 
assim, reconquistar uma 
vaga na Seleção Brasilei-
ra para disputar a Copa do 
Mundo de 2026.

No último sábado (2), 
Neymar fez uma cha-
mada de vídeo com os 
jogadores do elenco 
após a vitória por 3 a 0 
sobre o Vila Nova, que 
praticamente garantiu o 
retorno do Santos à eli-
te do futebol brasileiro. 
A ação foi interpretada 
como mais uma tenta-
tiva de aproximação do 
atacante, que já havia 
ido à Vila no início da 
temporada para assistir 
a uma partida do clube 
pelo Paulistão.

A Confederação Bra-
sileira de Futebol (CBF) 
planeja mudanças para 
o calendário do futebol 
brasileiro de 2025, a co-
meçar pelo Brasileirão, 
que deve ter início no mês 
de março e parar durante 
Mundial de Clubes, entre 
junho e julho, para evitar 
conflitos.

Além disso, os campeo-
natos estaduais também 
devem ser antecipados, 
com início previsto para 
a primeira semana de 
janeiro. A proposta foi 
apresentada aos clubes, 

no entanto, o calendário 
não foi publicado de for-
ma oficial. A informação 
foi divulgada inicialmen-
te pelo jornalista Rodrigo 
Mattos, do UOL.

Caso a CBF oficialize as 
mudanças, o Brasileirão, 
que começa todo ano em 
abril, terá início em março. 
Sendo assim, será possível 
a paralisação da compe-
tição para que não exista 
conflito com o torneio da 
Fifa, que ocorre entre 15 
de junho e 13 de julho, 
e envolverá quatro clu-
bes brasileiros: Flamengo, 

Fluminense, Palmeiras e 
Botafogo ou Atlético-MG 
(a definir com o título da 
Libertadores).

Se o campeonato não 
parasse, os clubes seriam 
prejudicados com jogos 
atrasados e, fatalmen-
te, jogariam durante as 
Datas Fifa com prováveis 
desfalques. Durante essa 
paralisação, os times que 
não participarão do Mun-
dial poderão escolher o 
que fazer durante o perío-
do, até mesmo dar férias a 
seus jogadores ou alguma 
intertemporada.
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Time paulista vem de derrota para o Corinthians e quer se manter na cola do líder Fogão

equipe de Renato Gaúcho 
luta para se distanciar da 
zona de rebaixamento. O Pal-
meiras é o vice-líder do Bra-
sileirão no momento, com 61 
pontos; o Imortal, por sua vez, 
aparece na 11ª posição, com 
39 pontos, cinco de frente 
para o Athletico-PR, primeiro 
no Z4.

Mudança
Após a derrota no Dérbi, 

Abel Ferreira pode promo-
ver alterações na escalação 
do Palmeiras. Recuperado 
de lesão no musculo adutor 
da coxa, Murilo retornou ao 
banco de reservas na última 
rodada e disputa com Vitor 
Reis uma vaga entre os ti-
tulares ao lado de Gustavo 
Gómez. O zagueiro paraguaio 
lamentou a derrota sofrida 
no clássico, mas espera uma 
rápida reação diante da tor-
cida palmeirense. 

“O futebol também é mui-
to de eficácia. Fizemos um 
primeiro tempo muito bom 

contra o Corinthians, mas 
faltou um pouco de efi-
cácia. Agora, nos treinos 
da semana, estamos 
trabalhando também 

tudo isso, todos os erros 
que cometemos para 
melhorar no seguinte 
jogo contra o Grêmio. 
Será mais uma parti-

da muito importante aqui 
na nossa casa e temos que 
somar os três pontos”, disse.

Com dificuldades para se 
adaptar ao estilo de jogo 
da comissão técnica, Felipe 
Anderson não vive grande 
fase e pode perder o lugar 
entre os onze iniciais. Com 
isso, Maurício pode receber 
nova oportunidade na ponta 
esquerda.

Contratado em julho jun-
to ao Internacional, ele se 
adaptou rapidamente ao 
novo clube e logo se tornou 
titular. O meia, inclusive, che-
gou a vencer a concorrência 
com Raphael Veiga e pas-
sou a atuar como armador 
da equipe. No entanto, uma 
lesão no ligamento do joelho 
freou sua sequência na equi-
pe dirigida por Abel Ferreira.

Com isso, a provável es-
calação do Palmeiras para 
o jogo contra o Grêmio tem: 
Weverton; Marcos Rocha, 
Gustavo Gómez, Vitor Reis 
(Murilo) e Caio Paulista; Aní-
bal Moreno, Richard Ríos 
e Raphael Veiga; Maurício 
(Felipe Anderson), Estêvão 
e Flaco López.

Queda nos sócios
Com a contratação de 

Luis Suárez, na última 
temporada, o Grêmio 
viu seu quadro social 

bater recordes. Por vol-
ta de abril, o time dava 
conta de cerca de 120 mil 
associados, o maior nú-
mero da história do 
Clube. Entretanto, o 
número vem caindo 
e em sete meses, o 
Tricolor perdeu mais 
de 20 mil sócios.

Um ano e cinco 
meses depois, o Grê-
mio voltou a ter um 
quadro social abaixo 
dos 100 mil sócios. 
Nesta quinta-fei-
ra (7), o Clube 
conta com 
98.593 
asso-
c i a -
dos.

Estevão está a um gol de superar 
Pedro na briga pela artilharia

Venezuelano Soteldo é jogador 
de confiança de Renato Gaúcho
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Somente no Brasil, mais de 1.700 escolas foram fechadas

MICHAEL DANTAS/AFP

   Da redação

Mais de 420 mil crian-
ças sofrem atualmente 
com a seca recorde que 
atinge a região amazôni-
ca, é o que mostrou um 
levantamento realizado 
pelo Fundo das Nações 
Unidas para a Infância 
(Unicef), divulgado nesta 
quinta-feira (7).

Segundo a agência da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU), os meno-
res contabilizados resi-
dem em três países da 
região amazônica: Brasil, 
Colômbia e Peru. A maio-
ria pertence a comunida-
des ribeirinhas afetadas 
pelas condições extre-
mas de seca que tem 
provocado baixas em rios 
da bacia.

Por conta da seca nos 
rios, serviços como saú-
de, educação e proteção 
infantil, bem como meios 
de subsistência agrícolas 
e pesqueiros, também 
são afetados, prejudi-
cando a rotina e ativi-
dades essenciais dessas 
famílias ribeirinhas.

É sabido que membros 
dessas comunidades de-
pendem dos rios para 
transportar e acessar 
alimentos, água, com-
bustível e suprimentos 
médicos básicos, bem 
como uma maneira de ir 
até a escola.

“Durante séculos, a 
Amazônia foi o lar de 
preciosos recursos na-
turais. Estamos teste-
munhando a devasta-
ção de um ecossistema 
essencial do qual as fa-
mílias dependem, dei-
xando muitas crianças 
sem acesso a alimentos, 
água, cuidados de saú-
de e escolas adequa-
dos”, afirma a diretora 
executiva do Unicef, 
Catherine Russell.

De acordo com a di-
retora, é preciso que os 
efeitos das crises extre-
mas sejam amenizadas 
o quanto antes para 
proteger as crianças e 
gerações futuras.

Ao todo, nove países da 
América do Sul ocupam 
o território da Amazônia. 
Somente na região ama-
zônica do Brasil, mais de 
1.700 escolas e mais de 
760 centros de saúde 
foram fechados ou fica-
ram inacessíveis devido 
aos baixos níveis de água 
dos rios.

Em ao menos 14 co-
munidades no sul da 
Amazônia brasileira, 
famílias alegam que os 
filhos estão sem fre-
quentar a escola devido 
à suspensão das au-
las em decorrência da 
seca, segundo a última 
avaliação de campo do 
Unicef.

Dados correspondem ao período entre agosto de 2023 e julho de 2024
FÁBIO RODRIGUES-POZZEBOM

Em Tempo

Amazônia Legal registrou 6.288 km² 
de taxa de desmatamento

REGIÃO AMAZÔNICADesmatamento 
registra queda 
de 24% no AM
O Amazonas apresen-

tou uma redução 
de 29% no desma-
tamento, de acordo 

com números oficiais do 
governo federal divulgados 
pelo Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe). 
Os números são do relatório 
anual do Projeto de Monito-
ramento do Desmatamento 
na Amazônia Legal por Sa-
télite (Prodes), considerado 
o mais preciso para medir as 
taxas anuais. 

Os dados correspondem 
ao período entre agosto de 
2023 e julho de 2024, le-
vando em consideração a 
análise de 268 cenas prio-
ritárias. Neste recorte, o es-
tado registrou 1.143 km² de 
área desmatada, contra 1.610 
km² na comparação com a 
temporada anterior (agosto 
de 2022 a julho de 2023).

Com a queda, esta é a 
segunda temporada seguida 
em que o Amazonas registra 
baixa no desmatamento. Na 
anterior, o Prodes apontou 
que o estado havia conse-
guido reduzir em 40% a área 
desmatada, na comparação 
com agosto de 2021 a julho 
de 2022.

“São números muito sa-
tisfatórios, pois indicam 
que nossos esforços estão 
sendo efetivos no comba-
te ao desmatamento, ano 
após ano. Temos, agora, 
grandes desafios no com-
bate às queimadas ilegais. 
O Estado está focado neste 
trabalho e, temos certeza 
que o cenário de focos de 
calor seria bem pior se não 
tivéssemos alcançado essa 
redução na área desmata-
da”, disse o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira. 

Mais de 420 mil crianças
sofrem por conta da seca 

Amazônia Legal
A Amazônia Legal registrou 

6.288 km² de taxa de des-
matamento, resultando em 
uma queda de 30,6% do total 
da área desmatada entre as 
duas temporadas.

Na lista dos estados que 
compõem o bioma, o Pará 
lidera as contribuições de 
desmatamento, com 2.362 
km² (37,56% do total), se-
guido pelo Mato Grosso, com 
1.264 km² (20,10%) e, em ter-
ceiro lugar, o Amazonas, com 
1.143 km² (18,17%).

Sistemas do Inpe
O Inpe possui dois prin-

cipais sistemas de monito-
ramento do desmatamento. 
Além do sistema Prodes, há o 
Sistema de Detecção de Des-
matamento em Tempo Real 
(Deter). Enquanto o Prodes 
consolida as taxas anuais 

de desmatamento, o Deter 
mostra os alertas mensais.

Entre os 70 municípios 
mais prioritários para o com-
bate ao desmatamento na 
Amazônia, 78% deles tive-
ram redução na supressão 
de floresta, segundo o MMA. 
Outros 23% tiveram aumen-
to na derrubada florestal.

A redução do desmata-
mento na Amazônia possi-
bilitou, segundo o governo 
federal, que um volume de 
359 milhões de toneladas 
de dióxido de carbono (CO2), 
gás que mais contribui para 
o aquecimento global, dei-
xasse de ser emitido na at-
mosfera.

A queda no desmatamento 
foi comemorada por orga-
nizações da sociedade ci-
vil, mas a cobrança é por 
melhorar ainda mais esses 
resultados. 

“Uma queda significati-
va no desmatamento da 
Amazônia pelo terceiro 
ano consecutivo é sem 
dúvida uma boa notícia, 
porém não é suficiente 
diante do tamanho dos 
desafios climáticos e de 
preservação da biodiver-
sidade que enfrentamos. 
Não podemos esquecer 
que 2024 foi um ano de 
diversas tragédias climá-
ticas no Brasil. E se qui-
sermos evitar os piores 
cenários de eventos ex-
tremos no país, como o que 
aconteceu no Rio Grande 
do Sul e as queimadas no 
Pantanal, precisamos ga-
rantir que a queda no des-
matamento seja mantida 
e acelerada nos próximos 
anos”, ponderou Mariana 
Napolitano, diretora de 
estratégia do WWF-Brasil.
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O destaque da semana vai para a família da bela Advogada 
Brenda Taise, aqui em pose especial com a mãe Edna e 
Valdecir ambos empresários. A jovem é bastante requisitada 
e também recomendada pelo amigo e empresário Miquéias 
Ferreira. Quem precisar de um apoio jurídico é só fazer 
contato pelo 92981880597.     

A jornalista Maria Derzi comemorou mais um 
ano de vida, numa noite temática e reuniu 

amigos e parentes embalados pelo som dos 
anos 70 e 80. Aqui de Madonna ladeada pela 

mãe Marlene (Tina Turner) e o padrasto o 
americano Robert Paley (Paul McCartney). Amigo Gláucio Coelho comemorou mais 

um ano de vida. Apaixonado pela cultura 
do carnaval é presidente da Escola de 

Samba Tradição Leste, onde dedica 
boa parte do tempo na organização da 

agremiação. Parabéns!

O CEO da Latin American Quality Institute 
Daniel Maximilian anuncia a 18° Edição do 
Quality Festival com o tema: A Nova Era 

da Qualidade, Sustentabilidade, inovação e 
Excelência que acontece a partir do dia 18 

no Manaus Plaza Shopping.

O badalado David Reis Promoter 
com a jornalista Carla Santiago 

comemorando 30 anos de Canto da 
Mata, numa noite memorável!

Aplausos ao 
Mestre Cervejeiro 

José Lima da 
Cervejaria Rio 

Negro, que lançou 
o Chopp em 

Garrafas Pet, não 
pasteurizado da 
“Cadeia Fria”, o 
produto chega 
sempre gelado 
ao cliente e já 

está a disposição 
nas choperias Rio 
Negro do Rodoway 
e Barão da Cerveja 

no Parque 10.

Ainda do badalado aniversário temático, a 
jornalista Natália Freire foi um dos destaques, 

ela incorporou a personagem do desenho 
animado He-Man, a She-ra, que faz par com o 

super herói.

O café da manhã de hoje 
eu tomo com as divas da 
comunicação Roberta Bindá 
jornalista, que atuou com muita 
competência na assessoria da 
campanha vitoriosa do 
prefeito David Almeida 
e com a secretaria de 
comunicação de Manaus 
Camila Batista, que tem 
um tratamento especial 
com os colegas 
comunicadores.
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